

LA RIBERA DEL EBRO

SEMANARIO LIBERAL

Organo oficial del partido en los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa

Año II

SUSCRIPCIÓN
0'50 AL MES

Sábado 19 de Agosto de 1916

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Carmen, 3.—TORTOSA

Núm. 197

CARDÓ

Como ofrecíamos en el número del precedente sábado, hoy vamos a historiar algo de lo que ha sido este célebre ex-monasterio de los frailes Carmelitas, reflejando de paso las gratas impresiones que deja actualmente en el ánimo de sus visitantes y banistas.

Pero ocurre que la historia propiamente dicha nos ofrece al principio un tinte fantástico que la exaltación de la imaginación ha forjado ante las más raras filigranas de la Naturaleza; en la que la magnanimidad del Sumo Artífice nos depara sitios tan deliciosos y agradables que el gentilismo los creyó morada especial de algún Dios, o reservados para los misterios de las silvanas driadas.

Mas esta mitológica visión desaparece con el cristianismo que rechaza toda superstición y los elige para tributar culto al verdadero Dios por medio de las más santas y austeras virtudes.

De aquí, pues, esas pequeñas ermitas que a poca distancia del antiguo edificio ex-monasterio y del moderno, que lleva el nombre del señor Cabestany, divisanse a su alrededor, donde vivían una vida puramente ascética y laboriosa hombres abnegados por la religión católica y por la cultura, transmitiendo así a la posteridad el germen de una nueva civilización, basada en los principios del catolicismo.

A ello responden los Yermos para el ejercicio y práctica de su vida eremítica, que han tenido las órdenes monásticas, además de los monasterios destinados a la vida regular.

Allá por los años 1600 pensó la Orden de P. P. Carmelitas descalzos poblar este territorio de Cardó, conocido en otro tiempo por Costumá o Costavana, dándole el nombre de *Desierto de Cardó*, siendo el único para todas las comunidades de frailes Carmelitas de la provincia de Cataluña, a la cual estuvieron agregados los conventos de Aragón y Valencia hasta el año 1694; fecha en que tuvo lugar la fundación del desierto de las Palmas en la provincia de Castellón de la Plana para evitar de este modo las dificultades que traía en sí el trasladarse a Cardó, dadas las distancias que les separaba, lo penoso del viaje y lo reducido que resultaba ya para todos este monasterio.

De lo apuntado se colige que la fundación del Desierto de Cardó es bastante antigua, pues la primera instalación de los P. P. Carmelitas en él, data del año 1605, siendo su fundador el P. Fr. Pedro Pablo Rebull, llamado en la religión Fr. Pablo de Cristo, natural de Tivisa, el cual tomó el hábito de religioso en el convento de Carmelitas de Tarragona, profesando en Barcelona a los diecinueve años de edad en 1602.

Al principio solo se establecieron en Cardó el citado P. P. con otro llamado Fr. Francisco de la Madre de Dios, ambos del convento de Tortosa, y un criado seglar, albergándose en una cueva, de la que se conservan aún

vestigios debajo de la ermita y fuente llamada de la Columna.

Bajo los auspicios del canónigo de la Catedral de Tortosa, don José Simon, y del egregio protector de Poblet, don Pedro de Aragón, empezaron por construir una pequeña casa y capilla, que aun en el día pueden apreciarse a pesar de la radical transformación sufrida.

Concluida la iglesia, se inauguró, asistiendo el general de los Carmelitas, quien celebró la primera misa. Con el tiempo fué ampliándose la casa monasterio hasta que sobrevinieron los acontecimientos y excomunión del año 1835.

En el Coro de la iglesia parroquial de Tivenys se halla bastante bien conservado un esqueleto o momia que se cree ser el cadáver incorrupto del fundador de Cardó, Fr. Pablo Rebull. Fué recogido por los piadosos vecinos de dicho pueblo de manos de los Migueletes de Reus que lo despeñaron al tiempo de la destrucción de Cardó cuando la horrible matanza del citado año 1835.

Aun hoy en día, como apuntamos antes, sobresalen en las colinas que rodean el convento (a las que se retiraban los religiosos en la época cuaresmal para la práctica de ejercicios ascéticos) doce ermitas, llamadas: el Carmen, Santo Angel, Santa Inés, Santa Ana, San Onofre, San José, San Juan de la Cruz, San Bernardo, la Columna, Santísima Trinidad, Santa Teresa, San Gerónimo y alguna otra de la que no quedan indicios.

Se procuró construir las en sitios donde naciera una fuente, conservándose todavía la mayoría de estas. La razón de ello parece ser que cada ermita tenía un radio o distrito del que no podía pasar el ermitaño que en ella se albergaba. Había también gran número de grutas, que casi han desaparecido por completo.

Cuéntase que los religiosos disponían de un boricco que, amaestrado, aprovisionaba por sí solo en tiempo de ejercicios dichos ermitorios.

A pesar de las vicisitudes porque pasó este ex-monasterio despues de la excomunión y enajenación de los bienes eclesiásticos, no se ha interrumpido la antigua tradición de que sus fuentes eran antihépticas, según lo cual ya en tiempo de los frailes carmelitas venían de todas partes a curarse en este valle los enfermos del mal salado y de la lepra, y de la irritación de los humores y otras dolencias, habiendo sido uno de los motivos que indujo a don Salvador Cabestany el adquirir la propiedad de este ex-monasterio el haberle disipado sus aguas inveterados achaques de dicha índole, invirtiendo en él sus capitales y energías para que sus herederos hagan lo propio continuando tan meritoria iniciativa de su causante.

No encajaría aquí una crítica de las deficiencias que como balneario nóntanse por doquiera y que contrastan en verdad con la mayor suma de perfecciones naturales. Es de esperar que vayan desapareciendo aquellas, dada la competencia del Dr. Valentin (uno de sus herederos) y la buena voluntad que en todos se observa recurriendo si es preciso a la emisión de accio-

nes con la constitución de una sociedad que permita ponerlo a la altura de un paraíso de los Pirineos tal cual lo ofrece la pródiga naturaleza, puesto que por sí solo, sin artificio humano, es ya un verdadero sanatorio, como decía en sus amenas e inolvidables conversaciones el malogrado doctor Rusca.

Dejemos, pues este punto y revelemos algo para terminar de lo que impresiona cada paso que da uno al recorrer cualquier punto de los muchos que nos ofrece este pintoresco valle.

Nos limitaremos a lo más saliente yendo de Tortosa a Cardó, pues si tuviéramos que detallar todas las impresiones nos haríamos interminables y... ya resulta excesivamente largo este artículo.

En el Coll o cumbre de la montaña que cerca este balneario es donde comienza el visitante a sentirse impresionado por el singular contraste de las dos vertientes o laderas de la propia montaña. La que mira hacia Tivenys, completamente pelada y abrupta, semejándose a las de Monserat. La que da a este valle, con una exuberancia de vegetación que excede a toda ponderación. Y completa esta primera impresión el que a la hora de llegar al Coll suelen pasar rebaños de cabras cuya nivida blanca les hace parecer más bien copos de nieve.

Con semejante impresión de agradable frío va descendiendo unos trescientos metros hasta llegar al establecimiento de San Salvador, no sin verse tentado antes a beber el agua de la fuente de la Columna, cuyo murmullo y revolotear de las mariposas que la custodian es el primer saludo de bienvenida de la madre Naturaleza.

De los tesoros imaginativos que encierra ésta, en los paseos de Santa Inés y de la Paloma, es mejor reservarlos al poeta, al pintor y al músico, quienes han de encontrar en dichos paseos abundancia de inspiración, en toda clase de colorido y armonía. Así como dejamos para el filósofo las profundas reflexiones que inspira la grandiosidad de las puestas de sol haciendo levantar la vista de admiración y reconocimiento hacia el Supremo Artífice de la Naturaleza y doblando la cerviz en señal de inferioridad todo orgullo humano.

Los mismos gozos que se cantan en el rosario como plegaria a la Virgen del Carmen, Patrona del monasterio de Cardó, son una prueba inequívoca de la inspiración a que aludimos antes.

Y ya que no podemos describir la fiesta más típica, por así decirlo, de este valle, terminemos evocando desde estas columnas la romería que en honor a San Roque se ha celebrado el día 16, a la que han dado el mayor realce los reverendos sacerdotes de Tortosa señores Calderó, Moya, Benaliges, Aragónes, Fabra y Ramirez; y como digno final de fiesta religiosa la elocuente plática que desde el balcón llamado de San Roque ha dirigido el canónigo del cabildo tortosense señor Matamoros.

P. F.

Cardó 19 de Agosto de 1916.

UNA ESPAÑA GRANDE

No han sido los partidos políticos los que han engrandecido a un país. Han sido un puñado escaso de hombres de gran intelectualidad y disposición política. Examinemos la historia política de Alemania y veremos que no fué el partido conservador quien la unificó, edificó y engrandeció. Aprenderemos que la gran obra de reconstrucción germánica fué obra de un hombre. Este es Bismarck. El gran canciller del imperio, hombre de gran voluntad y patriotismo, estudió el espíritu germánico minuciosamente, con sus grandes males, y vió que era necesaria una política de sangre y fuego para combatir tanta decadencia, tanta desmoralización. Y ayudado del pueblo, llevó a cabo sus firmes propósitos para salvar a su patria. Las cuestiones vitales han de resolverse, no por medio de discusiones ni de resoluciones adoptadas por mayoría, sino a sangre y fuego. Y en estas célebres frases expuso Bismarck su procedimiento para redimir a un pueblo viciado, corrompido. Obró con una voluntad de hierro cual única solución para corregir tantos males, y alcanzó, vió realizado el objeto de sus dorados sueños, su anhelo favorito, su único deseo primordial: construir una Alemania grande.

Y el caso de Alemania, contruida, regenerada, no por partidos políticos, sino por un hombre, o varios, es el caso universal. Por eso vemos que en Inglaterra la nación protege a los hombres de cultura y convicción política y procura de día en día apartarse de politiquillos vulgares, que no reuniendo las condiciones para tales cargos, estorban y entorpecen. Por eso en Francia se respeta tan altamente a los políticos laboriosos, objeto de los aplausos del pueblo, mientras se empieza a mirar con desprecio a los políticos ineptos y farsantes que Mr. Poincaré supo muy bien darles el nombre de *vichos perniciosos*. Si en todas las naciones cultas se dá preferente lugar a los hombres de valía, únicos que pueden construir y edificar. Y se les presta apoyo, todo el apoyo que necesitan.

A nuestra España tampoco han de regenerarla los partidos políticos, no. Han de nacer hombres que al igual que Bismarck en 1862 estudien los males de la patria y según ellos levanten las armas necesarias para combatirlos. Que sepan dirigir el rumbo de la nave del Estado. Que tengan un alma grande, para crear progresando. Que su voluntad sea de hierro, si así es conveniente.

Estos son los hombres que han de levantar a la decaída península Ibérica. Y estos hombres existen. Existen ocultos. Permanecen quietos porque esperan el momento oportuno. El momento en que el pueblo llevará al Parlamento políticos honrados y patrióticos que sepan formar como soldados invencibles a su lado. Que no se vendan por el vil metal. Que sepan despreciar la política personalista. Que por encima del partido político a que correspondan sepan resurgir con una energía maestra para prestar apoyo a los del frente.

Si España no progresa, no es culpa de los hombres que rigen los poderes del Estado, no. Es culpa tan solo del pueblo que permanece quieto y elige a Diputados ineptos. Es culpa del pueblo atrasado que prefiere dar el acta a un charlatán, a un inútil que solo va al Parlamento para criticar y no para orientar, antes de entregarla a hombres de superior capacidad política. A hombres que levantarían esta España. A hom-

bres que en vez de criticar, en vez de perder el tiempo, expondrían su opinión, fruto de un sentencioso estudio, para salvar a España...

Es el pueblo, sí, el responsable. El que se lamenta de nuestro atraso, y no sabe elegir sino a politiquillos que ni medianas condiciones morales poseen... Pero entre el pueblo, hay un espíritu sano que quiere hacer patria. Hay una parte ilustrada, que al igual que Inglaterra y Francia, lucha contra todo lo podrido. Y a medida que el pueblo se irá ilustrando, irá creciendo esta escasez de hombres. Y ha de llegar un día que han de triunfar. Y triunfando esta masa culta y laboriosa de hombres, triunfarán también las grandes figuras que hoy permanecen ocultas. Porque éstas después de estudiar el espíritu político español y buscar las armas que Bismarck para combatir los males que nos aquejan, encontrarán a su lado un pueblo que les aplaudirá frenéticamente y les prestará todo el apoyo que necesiten para llevar a cabo obra tan patriótica.

Hasta que llegue este momento, nuestra España, no será una España grande, una España nueva. Continuará siendo la España de hoy... Con un Santiago Alba que quisiera salvar al país con medios salvadores y todos los demás políticos que no comparten su política liberal—a excepción de algunos hombres de prestigio y gran patriotismo—le contrarian, le combaten y le obligarán a asistir de su noble empresa... Y los politiquillos vulgares, estos que se aprovechan de que el pueblo no esté debidamente instruido, estos que tan solo saben charlar en el mitin por que nada provechoso para el pueblo exponen, estos que en el Parlamento tan sólo se levantan para criticar, para combatir sea cual fuere lo que combaten por el mero capricho de entorpecer, estos son los que más empeño—(bajo el falso manto de patriotas)—tienen en destruir la labor de los políticos regeneradores... Y mientras el pueblo los elija no cambiará, no se modificará, no podrá engrandecer cual es de desear nuestra madre patria.

Españoles: ¿Hasta cuando consentiremos que nos representen esos politiquillos charlatanes e ineptos que impiden a nuestros políticos regeneradores que realicen su obra de salvación para crear una España grande?

FEDERICO DE MAGRIÑA (hijo).

UN ACTO DE JUSTICIA MINISTERIAL

Por R. O., fecha 4 del actual, se ha declarado la validez de la última elección municipal de Ametlla, revocándose el fallo de la Comisión provincial de Tarragona.

Aunque ya era de esperar de la rectitud en que se inspiran las resoluciones ministeriales en asuntos que tan directamente afectan a la más genuina manifestación del pueblo, es una de las que merecen un pequeño comentario. No lo hacemos, sin embargo, porque es de esperar del buen criterio de algún que otro descarriado vuelva a su antiguo redil en vista de este acto de justicia. Entre los pliegues de nuestra bandera caben todas las aspiraciones del pueblo laborioso y honrado. Nuestra política es de atracción, para los liberales disciplinados que siguen las normas del buen gobierno, trazadas por nuestro jefe, Excmo. señor Marqués de Mariano, y de castigo para los que se muevan impulsados por fines bastardos. Ya saben, pues, los monárquicos liberales de dicho pueblo a que han de atenerse. Déjense de procedimientos curvilíneos y de mala fé, y aconsejense del que pueda señalar el camino que, dentro del credo político-liberal, ha de conducirles a la unión redundante siempre en beneficio del pro común, al que han de supeditar sus intereses particulares y egoístas.

Únicamente diremos que con resoluciones como la referida se acabaría bien pronto la política antimonárquica y convencional particularista seguida hasta ahora por señalado y reducido número de políticos que ostentan la honrosa filiación monárquica liberal.

Nos congratularemos, por lo tanto,

cual monárquicos liberales del único partido que en la provincia dirige como único jefe también el prenombrado eximio político, de que vayan sucediéndose estos actos de justicia en pro de los pueblos que se hallan en análogo caso para poderles dar con tal motivo nuestra enhorabuena como nos complacemos en hacerlo hoy al ejemplar pueblo de la Ametlla.

SECCIONES VARIAS

De agricultura

Los abonos

Sobre el interesante tema de los abonos en general, y especialmente de los abonos químicos, se han escrito por los mejores autores tantos libros, folletos y artículos, que podría limitarme a recomendar a los propietarios o payeses de la comarca tortosina su lectura; y renunciaría a ocuparme del asunto, no siendo nada por mi cuenta, si no fuera con la intención de vulgarizar entre ellos los conocimientos actuales, aplicándoles en cuanto sea posible a casos concretos.

Como de la idea general, golpe de vista u orientación, que de cualquier asunto a estudiar nos formemos, dependen las mayores o menores dificultades que se presentan al abordar los detalles, me permito llamar la atención de mis lectores, recomendándoles que consideren y tengan siempre presente que el abonado del suelo es un problema de alimentación de los vegetales cultivados.

La semilla en todo ser vivo lleva el germen de vida que engendra un nuevo ser o individuo y lo nutre en los primeros momentos, tratándose de las plantas, con las reservas alimenticias que a quéllea contiene acumuladas.

Después de consumidas esas pequeñas reservas que la semilla almacena, es como si se hubiera agotado la provisión de la despensa; la planta formada, nacida, empieza pudiéramos decir que a vivir por su cuenta, de su trabajo, y es preciso que de los medios que la rodean, o sean, la tierra, el aire y el agua, tome cuanto necesita para crecer y dar frutos.

Es tan indudable como maravilloso que por el trabajo *bicquímico* que no de hemos tratar de analizar aquí, los elementos químicos del suelo, del agua y del aire (medios en que la planta vive), entran a formar las distintas partes de ésta: raíz, tallo, hojas, flores y frutos, con toda la diversidad de consistencia, formas y colores.

Conocer el número, clase y cantidad de sustancias químicas elementales que constituyen cada una de las distintas plantas cultivadas, y también las del suelo donde se cultivan, fué la primera idea de los Químico-Agrónomos, porque era el único medio racional que había de servir de base a las experiencias sobre abonos. Con esos datos, se sabe aproximadamente lo que quitamos al suelo con cada cosecha, y sabiendo lo que le queda, deducimos los elementos a reponer.

Como resultado del análisis químico, tenemos conocimiento de los elementos componentes de las plantas cultivadas, que son los siguientes, *agua, ácido carbónico, amoníaco, ácido fosfórico, potasa, cal, magnesia, ácido sulfúrico, ácido silícico, óxido de hierro y sosa.*

La química y las experiencias de cultivo han demostrado que todas esas materias halladas como constituyentes de los vegetales, existen en el suelo en combinaciones diversas, unas tan abundantemente que no hay que preocuparse de ellas, porque nunca llegarán a faltar, porque se renuevan muchas las cosechas que producen. Otras materias, como son las llamadas *ácido fosfórico, nitrógeno y potasa*, con frecuencia escasean en los terrenos, y son las que en preparación conveniente se suministran con los *fosfatos, nitratos, sulfatos y cloruros*, cuyos nombres son ya familiares en todas las campañas de España.

En general, pueden definirse los abonos, diciendo que son *las sustancias orgánicas o inorgánicas*

que en el estado en que se hallan mediante las transformaciones que experimentan después de esperecidas por los terrenos, pueden producir un aumento de cosecha susceptible de pagar con exceso los gastos de su adquisición y aplicación.

Para mejor comprender el fin que se persigue con los abonos, pondremos un ejemplo bastante gráfico. Un niño en la lactancia, cuya madre o dida tiene poca leche o de pobre calidad, necesita biberón, o de otra dida o nodriza como complemento alimenticio, si ha de criarse bien.

Del mismo modo la planta cultivada, que bajo nuestro punto de vista es como el niño, si está en terreno pobre o con sustancias alimenticias mal preparadas (es el caso de la nodriza escasa de leche o con leche pobre), para nutrirse o alimentarse convenientemente hay necesidad de darle un biberón o suplemento alimenticio, que en este caso son los abonos.

Es muy sencillo llenar de leche un biberón y darle al niño; pero si se quiere que el régimen lácteo mixto dé los mejores resultados, conviene que el médico, teniendo presentes otra porción de datos, analice la leche de la madre o dida y la que se pone en el biberón, para hacer deducciones y resumir cuál es el mejor plan.

Llegar al almacén de abonos, pedir un saco, llevarlo al campo y esparcirlo; también es cosa muy sencilla; pero dar con ellos el verdadero biberón o abono a las plantas, sin gastar más de lo conveniente y emplearlo con la mayor oportunidad de tiempo, clase y cantidad en cada caso particular, son detalles que requieren análisis previos del suelo y del abono, y tener además en cuenta otra porción de observaciones que solo el agrónomo puede comprender y a él deben acudir solicitando consejo y aportando la mayor suma de datos; *los propietarios sin preparación científica o los payeses.*

Los datos que principalmente han de aportar los propietarios o interesados al pedir consejo sobre el empleo de los abonos son: situación del terreno, en ladera o llano—si es poco o muy profundo—si es fuerte o ligero—oscuro o claro—abonos que en él se vienen empleando desde hace 4 o 5 años—cultivo a que está sometido actualmente—alternativa u orden de sucesión de las plantas en el mismo terreno—planta que se propone cultivar y abonar—producción media anual que viene dando por hectáreas, por jornal o por arbol—labores que se dan para cada uno de los distintos cultivos.

Oportunamente indicaremos el modo de tomar las muestras de tierra y de abonos para su análisis.

En otro artículo, por no hacer este demasiado largo, me ocuparé de indicar las características de los abonos más conocidos, su modo de empleo, etc.

JULIÁN GAMONAL,
ayudante de la Estación Olivarrera.

DE CAZA

Por considerarlo de oportunidad—por hallarse muy cerca la terminación del período de veda—nos proponemos consignar algunos apuntes instructivos y convenientes a los aficionados a dicho sport.

LA ESCOPETA

La elección del arma es un punto de la mayor importancia; porque, si bien puede matarse con toda clase de armas, por inverosímiles que sean, únicamente se caza bien con una escopeta que se amolde al temperamento del cazador.

Este es la voluntad; la escopeta la expresión brutal de esta voluntad. Por todo ello debe ser apropiada a la musculatura del que se sirve de ella.

Unos tiran mejor con una culata recta y grande, otros con otra corta y hendida. Esto depende de la estatura, de la longitud del brazo y del cuello del individuo.

La primera cualidad de una escopeta es la de poderse manejar bien y que permita hallar enseguida la línea de mira. No debe peser mucho, por que, sobre que fatiga, dificulta el encersarla rápidamente.

El peso mínimo es de unos tres kilos. La longitud del cañon variará entre 74 y 75 centímetros. No es conveniente pasar de esta longitud, pues de lo contrario el arma es mas pesada y la puntería baja; resulta fatal de los cañones largos. Los pequeños calibres son los de más alcance y precisión. Antes se despreciaban los calibres 20 y 22 y hoy vuelven a estar de moda.

Aconsejamos al cazador que emplee el calibre 16, pues este permite tirar de lejos y de cerca. Es bueno en toda la época.

LAS MUNICIONES

Nunca están de mas los cuidados para la carga de los cartuchos. La buena confección de un cartucho avalora el valor intrínseco del arma.

La bondad de tres elementos constituyen un buen caturcho: buena pólvora, plomo de primera y cápsulas de tubo muy sólido.

En las cacerías campestres, la pólvora común es la más indicada a base de la siguiente fórmula: Para el calibre 20; de 2 y 1/2 a tres gramos, para el calibre 16, de 3 y 1/2 a 4, y para el calibre 12: de 4 y 1/2 a 5 gramos.

La carga de munición no ha de exceder nunca de ocho veces el peso de la carga de la pólvora.

Un buen cazador debe percatarse del plomo que emplea para confeccionar sus cartuchos. Este debe tener forma esférica, única a propósito de las grandes velocidades; sin aleación ni mezcla de fundición. El mejor plomo lo tenemos en España en las minas de Riotinto, a causa de su gran densidad.

El uso de la fundición deteriora los cañones; su forma angulosa, prolongada, experimenta necesariamente una viva resistencia del aire, haciendo el alcance menor y más irregular.

Si bien es verdad que todas las clases de plomo sirven para matar, no lo es menos que la nomenclatura de este, basada en la experiencia debe guiar al cazador.

A igual carga de pólvora, el plomo alcanza más cuanto más grande es. En cambio, cuanto más voluminoso es el grano de plomo, menos entra en medida y menor la probabilidad de hacer blanco.

Los cazadores bisoños prefieren munición gruesa, creyendo con esto matar más piezas. No hay tal cosa, como enseña la experiencia. Durante el mes de Septiembre hay que emplear perdigon del número 7, 8 o 9 y de primero de Octubre en adelante, los números 6, 7 o 8.

Cada escopeta requiere su carga especial, según su calibre y la fuerza de los cañones.

El peso de la carga de munición debe ser el mismo, sea gorda sea menuda.

EL TIRO

El tiro en la caza, en nada se parece al tiro al blanco, ni siquiera con blanco móvil. Estos ejercicios son muy buenos para adiestrar la puntería, y sobre todo, por que uno se acostumbra a manejar su arma; pero no pueden compararse con los tiros de caza, en que uno pierde la serenidad.

La turbación es anhelo inseparable de cobrar la pieza; se precipitan los movimientos de tal suerte, que a veces se dispara antes de tomar la puntería. En la caza, todo consiste en vencer la emoción.

Hay que acostumbrarse a ver las piezas calmoseamente, sin impetuoso afán de cobrarlas, y solo así se hacen buenos blancos.

Esto no quiere decir que esta calma se convierta en flama, que es una cosa distinta. En una palabra: para cazar hay que dominarse y apreciar bien las distancias. *Qui de llun tira de llun plega.*

La falta de espacio nos impide continuar entresacando apuntes tan necesarios para todo buen aficionado; privándonos por lo tanto, de hablar de las distintas clases de caza y de las condiciones que debe reunir el perro compañero fiel e inseparable de todo cazador. Puede que otro día continuemos estos interrumpidos apuntes.

CUARTILLA SUELTA

EN EL TREN

El tren corre vertiginosamente. La locomotora lanza de cuando en cuando silbidos estridentes, a los cuales suceden grandes llamaradas que arroja su chimenea, y que por breves momentos alumbran la tenebrosidad de la tierra. Como fiera que espantada huye del incendio de la pradera, va la máquina corriendo cada vez más veloz, y bufa y silba, rompiendo el silencio de la noche; y son sus bufidos y silbido, espantosos ayes, que repercuten en el corazón de cuantos en el tren vamos.

Recostados contra uno de los lados de un coche, y sentados en uno de sus sucios y mugrientos bancos, vamos mirando los personajes que tenemos a nuestro alrededor. Contemplámos en silencio a nuestros compañeros de viaje.

A la débil luz de la lámpara prendida en el techo del coche, (lámpara de sucio cristal, que despide pestilente olor de petróleo) vemos esas caras que por efecto de la débil luz tienen ese tono amarillento, caras enfermizas. A nuestros ojos ocurreseles estar contemplando rostros pintados por el Greco.

Frente a nosotros una mujer con un nene en brazos, está dormitando, despejándose a cada sacudida del tren, a cada grito de la locomotora. Allí a un lado, dos hermanitas, ignoramos de que orden, van rezando las cuentas de un rosario. A su lado, un hombre, gordiflon ronca escandalosamente. Cerca de mí una jovencita, a la que acompaña una mujer sucia, vestida ridículamente, llevando sus dedos ensortijados. De cuando en cuando hablan las mujeres, y la más joven me hace muecas, y sonríe, y guiña el ojo picarescamente...

Y el tren corre cada vez más, y mientras nosotros vamos, intentando adivinar la vida de nuestros compañeros de viaje. Y vemos allí, la madre cariñosa con su nene en brazos, que parte quizás hacia luengas tierras para encontrarse con el esposo que por falta de trabajo salió tiempo ha de su patria. Y comprendemos el traslado de esas dos monjitas que ya esparcieron el bien por una ciudad y parten a hacer lo propio en otra. Y ocurresenos ver en este hombre que ronca, el labrador rico que va a la capital, a ver a su hijo a quien hizo estudiante, y lo que menos hace es estudiar, pero sí, malgastar de lo lindo.

Y vemos a estas dos mujeres. Y hay en una el sello característico de la infeliz hetaira arrastrada al lodazal del vicio, quizás por carecer de una alma buena que la guíase por la senda del bien. Y vemos en la otra, la repugnante galeota, que trafica con almas inocentes y candidas, instigadora al vicio, mercadera del pecado... Y mientras el tren corre y corre...

EL CABALLERO DEL CISTER

DE LA GUERRA

Polonia

Recordamos de «La Epoca»: «Es el otro hecho de la política exterior lo que ha ocurrido con Polonia. Pocos calvarios tan grandes como el del desgraciado Reino. Después de su último desgajamiento han continuado todas las persecuciones posibles; para chocar en él los restos del sentimiento de nacionalidad. Solo la Polonia austríaca mereció trato un tanto benévolo. Las Polonias rusa y alemana, fueron objeto de disposiciones especiales para rusificarla y germanizarla respectivamente.

Mientras la guerra ha marchado bien para los Imperios Centrales estos no se han acordado de Polonia. Pero ahora, comenzada una ofensiva general moscovita, y con pocas reservas estratégicas aquellos Imperios es cuando muestran un interés general por ella.

¿Por toda Polonia? ¡Ah, no! Por la Polonia rusa. La Prusia oriental no es Polonia para la Wilhelmstrasso, y es de suponer que pasará lo mismo con la Polonia rusa de la que se trata. Se quiere la independencia de ésta, no de las otras.

El intento se va bien claro. Es un medio de disponer de nuevos contingentes, de aumentar los efectivos con voluntarios polacos que combaten contra el ejército de Brussiloff por la causa de su independencia.

¡No prueba esto, como el caso de las Antillas Danesas, que en la vida internacional no hay afectos puros, ni amistades desinteresadas, sino un respeto recíproco, cuando hay medios para que ese respeto se imponga?

Pues eso demuestra el crimen de lesa Patria cometido por quienes procuran debilitar la fuerza nacional, cuando es en esta donde se encuentran los factores de todo respeto extraño.

Contra las Iglesias venecianas

Acaban los austriacos de enseñarse con la hermosa iglesia de Santa María de Fornoso de Venecia, cuando hacen víctima de su deseo de venganza a otro templo de la péctica ciudad del Adriático, a la magnífica iglesia de San Pedro del Castillo.

Las grandes incendiarias de los aviadores austriacos, cayeron sobre la cúpula de la iglesia citada, causando en ella grandes daños...

Es la segunda iglesia de Venecia que, en algunos días, ha sido alcanzada por las bombas incendiarias austriacas. San Pedro del Castillo fue hasta 1807, la iglesia patriarcal de Venecia.

La caballería inglesa

Al comienzo de esta guerra, el poco papel que en ella interpretaba la caballería, hizo que algunos, con notoria exageración pregonasen que esa arma estaba llamada a desaparecer.

Pero la caballería rusa o inglesa se han encargado, ya en varias ocasiones, de demostrar lo falso de ese juicio.

La caballería inglesa, ultimamente, ha perseguido a la retaguardia turca, rechazándola hasta una posición al este de Birsal Nana.

UN ARTICULO INTERESANTE

Recuerdos de España en Flandes

Pierre Nothom publica en el *Journal des Débats* un curioso artículo tratando de los vestigios que han dejado los españoles en Flandes.

Dice que el pueblo denominado en Bruselas «marolles» es una raza híbrida que proviene de la unión de las hijas de los brabanzones y los lansquenets españoles que allí tenían su cuartel.

Los recuerdos de España—agrega—persisten sobre todo en las regiones místicas y en los Sanatorios donde se hacían peregrinaciones.

En Dismude había pomposas inscripciones sepulcrales en las que antes de la destrucción se veían leyendas como estas: «Grandeza ante los hombres y humildad ante Dios».

Estas inscripciones se encontraban en las tumbas de los capitanes y gobernadores muertos a consecuencia de las heridas recibidas o por las fatigas de la campaña.

Los recuerdos de España se encuentran también en algunas profesiones y algunos apellidos, como Alcántara, Villegas, Serna, etc.

Agrega el autor que se podría hacer un libro muy instructivo de la supervivencia española y que sería necesario para separar los hilos conductores de la sensibilidad psicológica nacional.

Los españoles—añade—no fueron conquistadores, y aunque algunos olvidaron su deber no viendo a su alrededor mas que vencidos la mayor parte no incurrieron en este error.

El pasado explica algunos hermosos rasgos del carácter actual, y no puede desgraciarse a los españoles de hoy saber que el pequeño pueblo caballeresco del Norte no ha olvidado que sus padres fueron siempre caballeros en Bélgica.—Giges Aparicio.

Magnífico surtido en bordados guantes, calcetines y gran novedad en corbatas y monederos a precios baratísimos los hallaréis en la mercería Rosa, 3, casa PARES.

LA TOMA DE GORICIA QUIEN CANTA...

DOS COPLAS

El hecho más importante registrado en la guerra durante la última semana, ha sido la toma de Goricia, por los italianos. La ocupación de esta plaza tiene más trascendencia de la que a primera vista parece. Es la refracción de la ofensiva rusa, la consecuencia inmediata del violentísimo y formidable ataque de Brussiloff. Austria empieza a sentir los efectos de la doble presión rusa e italiana, en sus fronteras. Cardona venía acariciando desde hace algún tiempo la conquista de Goricia. Precisamente por estar muy fortificada y por constituir, estratégicamente, una de las defensas más seguras del frente, el general italiano había puesto sus ojos en la plaza. Y ha logrado con creces lo que se proponía. Hoy Goricia, italiana, es una nueva y enorme trinchera opuesta a cualquier intento de avance austriaco. Su conquista es la amenaza más seria para todo el condado de Görz, para toda la región del Isonzo. Goricia, políticamente, no tiene gran importancia. Es una ciudad de 30.000 habitantes, situada sobre las orillas de dicho río, al Norte de Trieste. Por su clima apacible, templadísimo parece una de las pintorescas poblaciones de la bella Costa azul: Se llama la Niza de Austria. Por sus campiñas floridas, risueñas, recuerda los frondosos valles de Saboya. Por el número considerable de sus iglesias, de sus conventos, evoca las creyentes y silenciosas villas italianas. Es capital del antiguo condado de Görz, cuyo castillo se conserva, aunque convertido en cárcel. Tiene obispado, escuelas normales y numerosos establecimientos benéficos y docentes. Su industria son las flores... Pero ya que como población política no sea de importancia extraordinaria, como plaza militar, como punto estratégico, constituye un formidable baluarte. Las colinas de Podgora, Guapuberg y Peuma, que le dominan, pueden ser inexpugnables. Las fortificaciones de San Miguel, Fodgore y Sabatino, que la defienden, lo son ya de hecho. Los italianos han tenido que hacer un esfuerzo titánico para tomar Goricia. El genio estratégico de Cardona, admirablemente secundado por la pericia de su Estado mayor y por la valentía de sus tropas, ha triunfado de la manera más completa y decisiva. La prensa diaria ha redactado detalladamente todas las vicisitudes del heroico asalto, que constituye para Italia, una efemérides gloriosísima en esta tremenda lucha continental. No hay, por consiguiente, para qué volver sobre los detalles de la ocupación. Nuestro objeto es otro; es hacer ver la importancia que para el futuro desarrollo del conflicto italo-austriaco, tiene la toma de Goricia. Crea esta una situación extremadamente crítica a Austria, que mientras supo contener o contrarrestar el avance italiano, pudo atender a su avasallador enemigo del frente oriental: Rusia. Pero desde el momento en que sus dos adversarios rivalizan en fuerza y acometividad, desde el momento en que por ambos extremos de sus dos fronteras, se le aplasta qué podrá hacer Francisco José?

Si la unión bien encarnada de los esfuerzos puede ser garantía del triunfo, o por lo menos, de la resistencia, Austria, desunida, dividida, teniendo que atender a la vez a distintos sitios, no puede mantener durante mucho tiempo su equilibrio militar. En cambio, Italia, como Rusia, sumando todas sus fuerzas, todos sus elementos de combate, teniendo como objetivo único una sola dirección, ha de caminar necesariamente al éxito.

Tal es la situación que ha creado a Austria la toma de Goricia.

PEDRO MORALES.

Son las flores en la vida
Dulce bálsamo del alma:
Para las penas, alivio;
Para el amor, esperanza.

II

Las pendientes de la vida
Súbelas con gran cautela;
Si en las pendientes resbalas...
¡Pide a Dios que te proteja!

MANUEL DE PENARRUBIA.

Tarragona.

Gacetilla

De regreso de Cardó llegará a primera hora del próximo lunes, día 21, nuestro muy querido amigo y jefe local, el abogado don José Foguet.

Le ha sido ofrecida a éste la representación en esta ciudad de la ya acreditada sociedad «La Hidrodinámica del Ebro», que tanto ha de beneficiar por sus bien meditados proyectos, los intereses agrícolas e industriales de esta comarca ibérica.

Hemos de llamar la atención del señor Administrador de Correos sobre la irregularidad en la distribución de los periódicos, pues resulta que en Cardó nada menos van a parar los periódicos que debidamente franqueados y con clara dirección se envían a San Carlos de la Rápita, por ejemplo. Caso comprobado. Vale la pena, pues, que el señor Barbosa o quien de dicho servicio esté encargado ponga más cuidado en ello.

NUEVA SECCION.—Desde el presente número, y debido a la galantería de nuestro querido amigo el laureado poeta Manuel de Peñarrubia, inauguramos una sección titulada «Quien canta... Dos coplas», que iremos insertando cada semana.

Como el señor Peñarrubia cuenta entre nosotros con muchas y merecidas simpatías no dudamos que esta sección será recibida con verdadero aplauso.

La empresa del «Doré» y «Principal» nos comunica que ha sido contratada la compañía de ópera italiana dirigida por Granieri, la cual aparecerá ante nuestro público muy en breve.

Esta noche abrirá sus puertas al público el «Cine Doré», exhibiéndose en él, un programa sugestivo de películas. Debutarán además en este salón los eminentes musicales «Los Alpinos» aplaudidísimos y admirados artistas.

Se hace saber que con fecha 9 del actual se ha cerrado el puerto del Azud de Cherta, a fin de poder suministrar a los regantes del Delta, el agua necesaria, concediéndose por la Real Compañía de canalización y riegos del Ebro (Sindicato Agrícola), el paso gratuito por la esclusa de dicho punto mientras permanezca cerrado a los pocos barcos que navegan por el río Ebro y haciéndose tres esclusadas diarias como se dispone en la referida Real orden y se viene practicando todos los años.

El «Boletín Oficial» publica las listas definitivas de los jurados de Montblanch, Falset, Valls y Tortosa para el año 1917.

En virtud de la autorización concedida por el Consejo de familia de la menor Pilar Arrufat y Gass, se anuncia la venta en pública subasta notarial de la mitad indivisa de la casa número 17 de la calle de Moncada, en Tortosa.

SE VENDE la casa número 9 de la calle del Medio (Rastro). Razón en esta imprenta.

Queral, Carmen, 8.—Tortosa

ZAPATERIA
— DE —
JOSE ARTIMAÑA
Confección de todas clases de calzado
Plaza de Armas, 13. (Frente al mercado)

— PARA COLCHONES —
Borra blanca superior a 13 pesetas los 10 kilos, la hallaréis en la mercería PARES, Rosa, 3.

Dr. Primitivo Sabaté

Ex-Interno por oposición y médico agregado del Hospital Clínico de Barcelona

Alumno del Hospital Necker de París

CIRUGIA GENERAL

Vías urinarias

Consulta de 2 a 4 tarde

Angel, 6, pral., Tortosa

Teléfono, 37

Dr. Secundino Sabaté

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona

Monitor de la Clínica Tarnier de París

PARTOS

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 a 1

Angel, 6, pral., Tortosa

Teléfono, 37

Próximamente inauguración **CLÍNICA SABATÉ** Plaza Alfonso XII

GRAN HOTEL EUROPA.-Tarragona

Completamente reformado

Todas las habitaciones y comedores con vistas a la Rambla

Propietario: RAMON OLLE

Bicicletas, Gramófonos y Máquinas de escribir

A 2.50 pesetas semanales

A 10 pesetas al mes

A 25 pesetas al mes

Exposición, Alquiler, Compra, Cambio, Venta, Reparaciones

Garage y coches de alquiler, deposito de aceites y gasolina

DIEGO HOMEDES, Plaza Nueva del Vall, 12

TELEFONO 62

¡LUZ Y ECONOMIA!

Si queréis que vuestro alumbrado eléctrico resulte bueno y económico, no compréis más lámparas que las de marca **A. E. G.** que podéis adquirir al ínfimo precio de 1.30 por lámpara.

Unico sitio en que podéis surtir de las referidas lámparas al precio indicado es en casa del instalador **JUAN GINOVART**.—Plaza de Armas, núm. 31, 1.º

NOTA: Todo aquel que compre las lámparas en el sitio indicado tiene derecho a obtener de **JUAN GINOVART** las reparaciones GRATIS en su instalación, siempre que para las mismas no sea necesario emplear material nuevo.

Hotel Internacional

Recientemente inaugurado

Confort moderno

Conde de Rius, núm. 17 y Augusto, núm. 28

TARRAGONA

GRAN HOTEL DEL CENTRO

Teléfono, 118.-TARRAGONA

Situado en el Paseo Central de la Rambla de San Juan

Edificio construido exprofeso para Hotel

Todos los viajeros que visitan este Hotel encontrarán todas las ventajas que exige la higiene; comedores y habitaciones con vistas a la Rambla. Terraza-jardín para verano; salón de lectura. Magnífico cuarto de baño y duchas, habitaciones restauradas

Propietaria: **Hija de F. Gramunt**

Disponibles

Gabinete Oftálmico

Doctor OLIVERES

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1

Operaciones de 3 a 5

Rosa, 3.

EN VENTA: Una mesa grande, escritorio y el diccionario etimológico Roque Barcia.

esta imprenta.